

## Ata

**PLENÁRIA DO COMITÊ DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS DOS RIOS PARACATU E URUCUIA.**

Ata da 3ª reunião Ordinária, realizada no dia 01 de Abril de 2025. No dia 01 de Abril de 2025 às 09h00min reuniram-se por videoconferência os seguintes conselheiros titulares e suplentes do Comitê das Bacias Hidrográficas dos Rios Paracatu e Urucuia – **Representantes do Poder Público Estadual:** Robson Rodrigues dos Santos (IGAM) Suplente, Adailson de Oliveira Santos (SES) Titular, Samuel Passos Ribeiro Rodrigues e Silva (DER/MG) Suplente, Wilson Pereira Barbosa Filho (SEMAD) Suplente, José de Paula Martins Instituto Estadual de Florestas (IEF) Titular, Rui Barbosa Dias (PMMG) Suplente, Gevair Campos (IMA) Titular, Álvaro de Moura Goulart (EMATER/MG) Titular. **Representantes Poder Público Municipal:** Alexandre Stehling dos Santos (Município de Vazante) Titular, Neurivan Pereira Farias (Município de Formoso) Titular, Roberto Kennedy Santos (Município de João Pinheiro) Titular, Ivonete Antunes Ferreira (Município de Urucuia) Suplente, Sophia Lorena Pinto Vieira (Município de Patos de Minas) Suplente, Thiago Bezerra Borba (Município de Bonfinópolis de Minas) Titular, Rafael Vieira Soares (AMNOR) Titular, Irene Gomes Guedes (CONVALES) Suplente. **Representantes de Usuários:** Thaís Nascimento Ferreira (IRRIGANOR) Titular, Marília Cristina Alves de Almeida (CAPUL) Suplente, Marcelo Perondi (ABHP) Titular, Rowena Betina Petroll (COOPERTINGA) Suplente, Régis Machado Couto (Condomínio de Irrigação Rio Paracatu) Titular, Joice Luiza Appelt (Condomínio dos Irrigantes do Entre Ribeiros) Titular, Wandir Monteiro Silveira (Sindicato dos Produtores Rurais de Arinos) Titular, Ediene Luiz Alves (APROSOJA) Suplente, Natália Gonçalves Mendes (Sindicato dos Produtores Rurais de Paracatu) Titular, Saulo de Lima Bernardes (COPASA) Suplente, Marcelo Valadares Noronha Braga (Sindicato Rural de João Pinheiro) Titular, Túlio Pereira de Sá (FIEMG) Titular, Dálisson de Oliveira Souza (BEVAP) Suplente. **Representantes da Sociedade Civil:** Denis Leocadio Teixeira (UFVJM) Titular, Bruno Peres Oliveira (CREA-MG) Titular, Ariane Mística Rodrigues (ABES) Suplente, Ésio Mendes do Nascimento (Cáritas Diocesana de Paracatu) Titular, José Américo Carniel (AAMA) Titular, Tobias Tiago Pinto Vieira (MOVER) Titular, Gabriela Vinhais Alves (MOVER) Suplente, José Eduardo Trevisan Moraes (ADESP) Titular, Júlio César Ayala Barreto (CEPASA) Suplente, Rhaul de Oliveira (Associação do Cresertão ) Titular. **Convidados:** Jeane Maia Igam, Angélica Otoni Mgs, Edmar Eufrásio Nexa, Adrieny, Andrea, Ricardo Lima Ferreira Nexa, Benane Nexa, Ciro Coelho Pref. Unaí, Cristiane Moreira Barcelos Nexa, Eliane Caldas, Jorge Carbonell, Larissa Arruda FEAM, Luiz Fernando de oliveira Nexa, Tereza Nexa, Tais Fernanda URA noroeste. **Assuntos em Pauta: 01) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH S78 - TOBIAS TIAGO PINTO VIEIRA: Tobias Vieira (MOVER)** A reunião teve início com saudações informais e amistosas entre os participantes, refletindo a proximidade entre os membros do comitê. Tobias, presidente, tomou a palavra oficialmente e agradeceu a presença de todos, destacando a relevância dos temas a serem tratados naquele dia. Ele frisou que dois processos importantes seriam analisados, reforçando o papel estratégico do comitê na construção de consensos entre sociedade civil, usuários e poder público. Tobias também compartilhou uma reflexão inspirada pela secretária Marília durante o Fórum Mineiro de Comitês, sobre a necessidade de não apenas gerir a disponibilidade, mas também a demanda por água. Segundo ele, essa visão amplia o escopo de atuação do comitê rumo à sustentabilidade e à preservação ambiental. Em seguida, Thaís, secretária do comitê, fez uma intervenção breve. Ela informou que estava com problemas de saúde e sem voz, e que, por isso, Angélica a auxiliaria na condução da reunião. **02) CONFERÊNCIA DE QUÓRUM – THAIS NASCIMENTO FERREIRA: Thais Nascimento (IRRIGANOR)** A verificação de quórum foi realizada, com confirmação nominal dos presentes. Após constatar o quórum necessário, foi dado início à pauta. **03) APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO DO DIA 03/12/2024 - TOBIAS TIAGO PINTO VIEIRA.** Angélica conduziu a leitura da ata da reunião anterior, realizada em 4 de fevereiro. Não houve manifestações contrárias nem pedidos de correção, e a ata foi aprovada por unanimidade dos presentes. **04) INFORME DAS CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS - THAÍS NASCIMENTO FERREIRA.** No momento seguinte, foram apresentados os informes sobre correspondências recebidas e enviadas. Destacaram-se a solicitação do IGAM para formação de comissão eleitoral complementar, devido à vacância em várias cadeiras do comitê; convites para eventos ambientais, como a 5ª Conferência Estadual do Meio Ambiente e seminários sobre cobrança pelo uso da água e a exclusão de entidades por faltas reiteradas, como a Secretaria de Educação, a recomposição das vagas

seguindo o regimento interno, incluindo a permanência do município de João Pinheiro após nova manifestação de interesse do governo local. Foi enfatizado que as exclusões seguem critérios claros e são precedidas de múltiplas notificações. A diretoria busca manter a participação ativa e garantir o quórum mínimo nas reuniões. **05) RELATO, PELO SECRETÁRIO, DOS ASSUNTOS A DELIBERAR - THAÍS NASCIMENTO FERREIRA:** Foi informado a todos as três deliberações da reunião do dia. A deliberação da Comissão Eleitoral Complementar, do processo de outorga da Nexa Recursos Minerais e do Processo de outorga dos produtores Adalberto e Clóvis Rossato. **06) DELIBERAÇÃO “AD REFERENDUM” - Nº 06 DE 17 DE MARÇO DE 2025 - APROVA A CRIAÇÃO DA COMISSÃO ELEITORAL PARA O PROCESSO ELEITORAL COMPLEMENTAR - TOBIAS TIAGO PINTO VIEIRA:** Tobias Vieira (MOVER) pediu para que Thais prosseguisse com a reunião. **Thais Nascimento (IRRIGANOR)** solicitou a Angélica que apresentasse os nomes para compor a comissão eleitoral complementar: Wilson (Semad), Alexandre (Munic. De Vazante), Thaís (Irriganor) e Ariane (ABES). A plenária aprovou a comissão por unanimidade, sem ressalvas. **07) DISCUSSÃO E PARECER SOBRE O PROCESSO DE OUTORGA Nº 1849/2018 REQUERIDO POR NEXA RECURSOS MINERAIS S.A (PROCESSO Nº 1370.01.0011178/2023-31) – CTOC;** O primeiro processo discutido foi o da Nexa Recursos Minerais, referente ao bombeamento de águas subterrâneas na Mina Extremo Norte, em Vazante. A apresentação foi conduzida por membros da CTOC e da NEXA, com detalhamento técnico realizado por Edmar, representante da empresa. O processo trata de captação de grandes volumes (2.000 m³/h) para lançamento no córrego Barroquinha, com potencial de manter a perenidade do córrego Santa Catarina. Durante a apresentação, Edmar forneceu um panorama completo da estrutura da mina, das estações de bombeamento, do histórico de monitoramento hídrico e da modelagem hidrogeológica. Ele destacou que todo o processo é monitorado com rigor e que os parâmetros ambientais estão dentro dos padrões legais. Os conselheiros **Rui Barbosa Dias (PMMG)** e **Rowena Betina Petroll (COOPERTINGA)** fizeram perguntas sobre a qualidade da água lançada e os riscos de dolinas — que, segundo a empresa, são mitigados com sondagens, drenagem lenta e reforço da estrutura rochosa. O professor Denis questionou o cumprimento das condicionantes impostas pelo processo de outorga, às quais a Nexa respondeu afirmativamente, com documentação enviada regularmente aos órgãos competentes. **08) DELIBERAÇÃO SOBRE O PROCESSO DE OUTORGA Nº 1849/2018 REQUERIDO POR NEXA RECURSOS MINERAIS S.A (PROCESSO Nº 1370.01.0011178/2023-31) - TOBIAS VIEIRA;** Tobias Vieira (MOVER) Não havendo mais questionamentos, o processo foi colocado em votação e aprovado por unanimidade, com uma abstenção do conselheiro Rhaul de Oliveira (Associação do Cresertão). **09) DISCUSSÃO E PARECER SOBRE O PROCESSO DE OUTORGA Nº 27015/2024 REQUERIDA POR ADALBERTO ROSSATTO RUBIN E CLOVIS ROSSATTO RUBIN (PROCESSO Nº 2090.01.0016224/2024-69) – CTOC.** O segundo processo gerou intensos debates. Referente a um barramento solicitado por Adalberto e Clóvis Rossato, o projeto se destaca pelo formato não convencional: em vez de cortar transversalmente o córrego, ele propõe um desvio lateral com reservatório de 4,5 km de extensão, abarcando grande área de planície. **Alexandre Stehling dos Santos (Município de Vazante)** repassou a todos as informações discutidas na CTOC. **Larissa Arruda (FEAM)** esclareceu que, embora o parecer técnico da licença ambiental ainda não estivesse finalizado, isso não impedia a tramitação da outorga, já que a viabilidade hídrica é um requisito para o próprio licenciamento. **Rui Barbosa Dias (PMMG)** levantou preocupações sobre a relação entre o volume solicitado (812 l/s) e a área efetivamente irrigada, sugerindo que poderia haver subdimensionamento. Também apontou a proximidade do empreendimento com uma área de conflito hídrico e a possibilidade de expansão futura dos pivôs. **Tobias Vieira (MOVER)** explicou que o projeto surgiu após o empreendedor não conseguir anuência do vizinho para represar o córrego em linha reta. Como alternativa, optou por construir uma barragem lateral com canais de derivação. Ele alertou que a técnica é pouco convencional, com curvas em todo o perímetro da estrutura, o que levanta preocupações sobre a estabilidade, especialmente em enchentes. **Denis Leocadio Teixeira (UFVJM)** reiterou a responsabilidade do comitê em analisar não apenas a disponibilidade hídrica, mas também os aspectos estruturais de segurança. Raul reforçou que faltam elementos no processo, como a consideração de usos insignificantes e o impacto de mudanças climáticas e projetos de energia solar na região. O pedido de vistas foi acatado por Tobias, com apoio de Rhaul, Ésio, Adailson, Álvaro e Denis para aprofundamento da análise. **10) DELIBERAÇÃO SOBRE O PROCESSO DE OUTORGA Nº 27015/2024 REQUERIDA POR ADALBERTO ROSSATTO RUBIN E CLOVIS ROSSATTO RUBIN (PROCESSO Nº 2090.01.0016224/2024-69) - TOBIAS VIEIRA;** Com o pedido de vistas a deliberação do processo foi adiada. **11) PARECER DAS CÂMARAS CONSULTIVAS REGIONAIS - PARACATU E URUCUIA SOBRE UM PLANO ESTRATÉGICO DE REDUÇÃO DA INADIMPLÊNCIA NO TERRITÓRIO SF78 - NATALIA MENDES E IVONETE ANTUNES;** Natália

**Gonçalves Mendes (Sindicato dos Produtores Rurais de Paracatu)** explicou a todos o que foi discutido na CCR Paracatu. **Rhau de Oliveira (Associação do Cresertão)** apresentou propostas discutidas na reunião da CCR Urucuia. **Ediene Luiz Alves (APROSOJA)** e representantes das CCRs apresentaram o panorama preocupante da inadimplência: 30% no Paracatu e 58% no Urucuia. Sugeriram ações de educação e comunicação, como cartilhas, spots em rádio, reuniões locais e mobilização de lideranças para conscientização dos usuários. **Thaís Nascimento Ferreira (IRRIGANOR)** mencionou dificuldades operacionais e a ausência de recursos financeiros imediatos para implementar ações mais robustas, devido à falta de repasses do Estado. **12) PROPOSTA DE ALTERAÇÃO DO REGIMENTO INTERNO DO CBH PARACATU E URUCUIA PARA PROCEDIMENTO DE ELEIÇÃO DAS ENTIDADES, DEFINIÇÃO DE FUNÇÕES DOS COORDENADORES E RELATORES, PROCESSOS PADRÕES PARA DESISTÊNCIA DE VAGAS OCUPADAS NAS CCR'S E CT'S - GABRIELA VINHAIS; Wilson Pereira Barbosa Filho (SEMAD)** propôs uma reformulação do regimento para estabelecer regras mais claras sobre eleições em câmaras técnicas e CCRs, evitando disputas e inseguranças jurídicas. O plenário aprovou o encaminhamento para a CTPL elaborar as propostas de mudança. Mostrou o que foi discutido na reunião da CTPL. **13) APRESENTAÇÃO E DEBATE DOS ENCAMINHAMENTOS DA CTPL EM TORNO DO PERCENTUAL DESTINADO À AGÊNCIA DE BACIA DENTRO DO CONTRATO DE GESTÃO, E DISCUSSÕES OCORRIDAS NA REUNIÃO DA CTPL - GABRIELA VINHAIS;** Foi abordada a proposta de destinação de 7,5% do orçamento do comitê à Agência Peixe Vivo. **Tobias Vieira (MOVER)** esclareceu que o contrato de gestão ainda não foi assinado e propôs convidar representantes da agência e do IGAM para explicações na próxima reunião. A proposta foi aceita pelo plenário. **14) ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEIROS.** Nos assuntos gerais, alguns conselheiros, como Raul, questionaram a frequência das reuniões presenciais em Paracatu e pediram mais itinerância. Tobias respondeu que a última tentativa de reunião presencial em Unaí falhou por falta de infraestrutura e que, daqui em diante, será publicada uma portaria designando responsabilidades logísticas (café, internet, som) para o município anfitrião. Angélica reforçou a importância de parcerias locais para viabilizar encontros presenciais. **15) ENCERRAMENTO:** Ao final, foram feitos agradecimentos a todos os participantes, Tobias agradeceu o envolvimento dos membros e encerrou a reunião com o compromisso de manter diálogo aberto, fortalecer o papel do comitê e garantir que os próximos encontros sejam ainda mais produtivos e participativos. **APROVAÇÃO DA ATA.**



Documento assinado eletronicamente por **Tobias Tiago Pinto Vieira, Presidente(a)**, em 03/06/2025, às 11:33, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do [Decreto nº 47.222, de 26 de julho de 2017](#).



A autenticidade deste documento pode ser conferida no site [http://sei.mg.gov.br/sei/controlador\\_externo.php?acao=documento\\_conferir&id\\_orgao\\_acesso\\_externo=0](http://sei.mg.gov.br/sei/controlador_externo.php?acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0), informando o código verificador **112279292** e o código CRC **362E19AD**.

**Referência:** Processo nº 2240.01.0000092/2025-43

SEI nº 112279292